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Prefeitura do Município de São Paulo  
Secretaria Municipal das Prefeituras Regionais 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
Conselho Regional de Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz – CADES Regionais 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CADES-VM 
Data: 10 de outubro de 2024 
Hora de início: 17h30 
Local: Auditório da Subprefeitura da Vila Mariana 
 
Assuntos Principais: 
Aprovação da Ata da Reunião Ordinária de setembro de 2024 
 
 
1. GT Sustentabilidade – Atualização - Magda Beretta, Elisa Rocha e Lara Freitas. 2. GT Áreas Verdes - 2.1. Planejamento 
do PLANTIO GLOBAL: tema preparatório: Desafios e potenciais da realidade paulistana para enfrentamento da 
emergência climática - Priscila Martins Cerqueira; 2.2. Local proposto, calendário de atividades e próximos passos; 2.3. 
Resultado da reunião com a SIURB sobre os projetos de drenagem na Bacia do Córrego do Sapateiro  – André Nakao, 
Carlo Corabi, Elza Kusaka, Lara Freitas e Elisa Rocha. 3. GT Comunicação - Atualização – Sylvia Mielnik. 4. GT Patrimônio - 
Atualização – Carlo Corabi e Cintia Padovan. 5. GT Saúde – Atualização – Nina Orlow, Sylvia Mielnik e Maria Helena Sozzi 
de Godoy. 6. Outros Assuntos - 7. Informes  
 
Maria Helena abriu a reunião cumprimentando a todos e solicitando a aprovação da ATA de setembro.  
 
1. GT Áreas verdes: 
 
Desafios e potenciais da realidade paulistana para enfrentamento da emergência climática - Priscila Martins Cerqueira 
Priscila Martins Cerqueira, funcionária da Secretaria do Verde e Meio Ambiente e suplente no CADES-VM, iniciou sua fala 
ressaltando que o plantio arbóreo deve ser sempre analisado em conformidade com outros dados. Esclareceu que para 
esta apresentação trouxe dados do GeoSampa referentes apenas ao distrito Regional da Subprefeitura da Vila Mariana. 
Apresentou dados referentes ao mapeamento digital da cobertura vegetal de 2020, dando enfoque a cobertura vegetal 
arbórea urbana, destacando áreas mais e menos cobertas. Pontuou que em 2022, com a publicação da lei nº 17.749/22, 
conceituou-se o termo “vegetação significativa”, como aquela que deveria ser protegida haja vista sua importância para 
manutenção do clima e biodiversidade, tendo sido elaborado um novo mapa no GeoSampa com tais informações. Trouxe 
também, correlacionado os mapas de vegetação, índices como o de temperatura do solo e stress térmico. Explicou sobre 
onde e o porquê de estarmos perdendo vegetação, dando como exemplo as obras autorizadas pela prefeitura, apontando 
que, atualmente, temos 476 Termos de Compensação Ambiental (TCA) advindos de obras autorizadas apenas na Vila 
Mariana, pontuando que sim, em todos os TCAs existe supressão arbórea e destacando que, para os 476 TCAs, foram 
autorizadas o corte de 8195 espécies, a maioria em áreas privadas. Contrapôs que, como compensação, está previsto nos 
TCAs o plantio de mais 11 mil mudas. A crítica levantada pelos presentes, contudo, foi sobre o tempo que essas mudas 
levarão para chegar ao tamanho das suprimidas, e se de fato chegarão, pois não há este controle de qualidade sobre o 
plantio de mudas por compensação. Destacou algumas ações do Plano de Arborização Urbana como de grande 
importância para combate à crise climática, como a ação 19. Maria Helena destacou a importância em conhecer a fundo 
o PMAU, tanto pela população civil, como pelos responsáveis do executivo e legislativo. Priscila apontou que o PMAU será 
revisto no ano de 2026, após 5 anos de sua publicação, sendo analisado o que funcionou, o que precisa melhorar, os 
novos desafios. Foi pontuado pelos participantes da reunião a importância de que a análise da compensação leve em 
consideração as copas e o volume, no lugar de números apenas. A parte dos desafios, destacou alguns potenciais da 
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cidade de São Paulo, como seu poder de influência/referência perante outros Estados e municípios, sendo São Paulo uma 
cidade modelo para o Brasil e para o mundo. Destacou também a gestão participativa e a regularidade do clima como 
potencialidades. Dentre os desafios, ressaltou a necessidade de rever a lei de licenciamento ambiental.  
 
Encerrada a apresentação, integrantes do Conselho Participativo Municipal (CPM) pediram a palavra e foi acordado entre 
os integrantes do CADES-VM e do CPM uma reunião conjunta para debater a obra viária da Sena Madureira no dia 29 de 
outubro, às 19:30, no salão nobre da Câmara dos Vereadores, após o segundo turno das eleições municipais. 
 
Local proposto, calendário de atividades e próximos passos – Carlo Corabi, Lara Freitas e Elisa Rocha 
Lara iniciou a apresentação contextualizando historicamente o Plantio Global e sua importância em dar ênfase ao tema 
do plantio arbóreo. Carlo Corabi destacou a importância do Plantio Global para a sensibilização da população. Lara 
pontuou que a ação, embora nascida na Vila Mariana, é uma ação de todos e para replicação crescente em outros CADES; 
sendo uma ação fruto de articulações de diversos entes. Contou que em 2024 abriram o plantio em duas etapas, tendo a 
primeira ocorrido em março, perto do dia mundial das águas e florestas, focada em manejo, e estando a segunda 
agendada para o dia 01 de Dezembro, perto do dia do estatuto da Terra, das 9am às 12pm, desta vez, com foco em plantio. 
pontuou que o Plantio Global não é apenas uma ação de plantio, mas uma forma de discutir e trabalhar políticas públicas. 
Foi informado a localização onde será realizada a segunda etapa do Plantio Global, na praça Manuel Vaz, explanado seus 
potenciais e desafios. Foi pontuado que todas as espécies escolhidas para o plantio são feitas após uma análise criteriosa 
do local e que a ideia é sensibilizar a população local sobre o porquê destas escolhas sobre outras e a importância das 
árvores nativas, ampliando suas visões. Lara Freitas destacou a importância que uma praça tem para uma comunidade e 
suas diferentes e diversas funções, sejam sociais, sejam ambientais e como isso deve ser analisado antes de que sejam 
feitas intervenções, devendo a população local sempre ser incluída nas conversas e discussões. Destacou também que, 
tão importante quanto planejar e plantar, é a manutenção do cuidado. Jaqueline Rosa sugeriu fosse discutida a 
implementação de um plano de trabalho de plantio também para as calçadas de toda a Rua Estado de Israel. 
 
Após o encerramento, Antônio José Braz convidou todos os presentes para participarem da festa na rua de Lazer do 
Planalto Paulista, no dia 1º de Dezembro, das 10am às 4pm. 
 
Resultado da reunião com a SIURB sobre os projetos de drenagem na Bacia do Córrego do Sapateiro - Elisa Rocha 
Elisa iniciou sua fala contextualizando que as conversas com a SIURB sobre a drenagem na Bacia do Córrego do Sapateiro 
já vinham acontecendo há algum tempo. Informou que uma nova reunião aconteceu no dia 23 de setembro, onde foi 
apresentado por integrantes da SIURB o caderno de drenagem e que foi determinado como prioritário o reservatório do 
obelisco, sendo que todos os demais reservatórios estão passíveis de revisão. Foi sugerido pelos representantes da SIURB 
que seja feito um documento formalizando a esta o interesse nos reservatórios da praça Soichiro Honda e região, com as 
informações sobre o histórico da atuação socioecológica na região da praça, com proposições de alternativas; sendo 
decidido que tal documento será redigido pelo CADES-VM em conjunto com o CPM, o que deve ser feito com maior 
brevidade possível.  
 
Finalizado as atualizações por Elisa Rocha, Lara Freitas destacou que o estudo do projeto de extensão em relação à Bacia 
do córrego Uberaba segue ativo e estão sendo analisados o planejamento e execução de possíveis propostas para a região. 
 
1. GT Sustentabilidade – Atualização - Magda Beretta, Elisa Rocha e Lara Freitas 
 
3. GT Comunicação - Atualização – Sylvia Mielnik e Mainara Bendini 
 
4. GT Patrimônio - Atualização – Carlo Corabi e Cintia Padovan 
 
5. GT Saúde – Atualização – Nina Orlow, Silvia Berlink e Maria Helena Sozzi de Godoy. 
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6. Outros Assuntos 
 
7. Informes 
13/10 - Domingo – 11hs Abraço pela vida, não ao corte das árvores da Sena Madureira, esquina da Avenida Sena 
Madureira com a Rua Domingos de Morais. 
29/10 – Terça-feira - 19h30 - Reunião conjunta entre CADES-VM e CPM para debater a obra viária do Túnel Sena 
Madureira - Salão Nobre da Câmara dos Vereadores. 
01/12 – Domingo - 9 às 12hs - Plantio Global, na Praça Manuel Vaz. 
01/12 – Domingo – 10 às 16hs – Festa na Rua do Lazer do Planalto Paulista. 
 
Encerramento da reunião – Foi encerrada a reunião às 20:30h, com agradecimentos pelas presenças. A próxima reunião 
está agendada para 07 de novembro de 2024 às 17h30 – Local: Plataforma online Google Meet 
 
PARTICIPANTES PRESENTES: 
Poder Público 
Subprefeitura VM 
Maria Helena Godoy 
Bruna Oliveira 
 
Secretarias  
Alana Farias (SVMA) 
Jacqueline Rosa Faita Garcia (SVMA) 
Priscila Martins Cerqueira (SVMA) 
 
Representantes CADES VM – Conselheiros da Sociedade Civil 
Titulares 
Adriana Fortes 
André Nakao 
Carlo Corabi 
Elza Kusaka 
Lara Freitas 
Regina Laura de Morais 
Sylvia Mielnik 
Suplentes 
Laudecir Gasparotto 
Natalia Kajiya 
 
Agenda 2030 
Nina Orlow 
 
Participantes da Sociedade Civil 
Antonio José Braz 
Durval Tabach (CPM-VM) 
Elisa Rocha (Ecobairro) 
Karla Souza 
Leandro Duranel (CPM-VM) 
Leonor Rinaldi 
Maria Aparecida Queiroz 
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__________________________________ 
Presidente: Luis Felipe Myabara  
Subprefeito Vila Mariana 
 
 
_______________________________ 
Alice Duarte Alves 
1ªsecretária CADES-VM 
 
 
_________________________________ 
Cintia Ema Padovan 
2ªsecretária CADES-VM 


